

El más reciente informe de esta institución ahonda en un tema poco investigado y crucial para la superación del conflicto: el papel de los terceros en la guerra, especialmente de las multinacionales y la empresa privada.

En Cesar los últimos 30 años de guerra dejaron 72 mil víctimas: 6.000 muertos, 66.000 desplazados, 1.200 desaparecidos y 2.524 secuestrados. Muchos de ellos líderes sindicales y reclamantes de tierras que pagaron el precio de vivir en un departamento donde la tenencia de la tierra ha sido por décadas combustible para la violencia.

Hoy el Centro Nacional de Memoria Histórica lanza el informe ‘La maldita tierra’, un recuento periodístico sobre cómo este departamento, con potencial agroindustrial y recursos provenientes de las regalías, terminó sumido en varios ciclos de violencia donde participaron militares, paramilitares, terratenientes, guerrilleros, narcotraficantes y compañías mineras.

Tras un año de reportería en terreno en el que entrevistaron a empresarios, líderes sociales, víctimas, militares, fiscales, investigadores, sindicalistas, campesinos, abogados, periodistas, ex jefes guerrilleros, paramilitares, funcionarios de las compañías mineras y dirigentes gremiales, los autores de esta investigación encontraron material suficiente para sustentar una tesis: las grandes empresas mineras que llegaron al Cesar como la puerta de entrada al desarrollo, si bien generaron empleos y dejaron miles de millones de pesos en regalías, multiplicaron los conflictos.

Los elegidos para tal labor fueron los periodistas César Molinares, fundador y ex director del portal Verdadabierta.com, y Nathan Jaccard, redactor de SEMANA por varios años.

El informe da cuenta de cómo operó el sistema de captura de rentas que crearon los paramilitares en complicidad con políticos y empresarios; muestra cómo ese aparato, además del daño humano que causó a la comunidad con la violencia e intimidación, debilitó el sistema político y social; y narra las dificultades de los campesinos reclamantes de tierras ante un territorio permeado por la minería y con la imposibilidad de que sus parcelas recuperen su vocación agrícola.

En un momento donde es clave esclarecer la responsabilidad de cada sector de la sociedad en la guerra, este aporte a la verdad y a la memoria histórica desde una óptica periodística cae como anillo al dedo.

## El Centro Nacional de Memoria Histórica lanza informe sobre la violencia en Cesar

\*El lanzamiento tendrá lugar este miércoles 31 de agosto a las 5 pm en el auditorio de SEMANA (Carrera. 11 # 77A - 49). Entrada libre. A los asistentes se les entregará el informe en el evento y estará disponible en [www.centrodememorahistorica.gov.co](http://www.centrodememorahistorica.gov.co) a partir de las 5 p. m.

<http://www.semana.com/nacion/articulo/centro-nacional-de-memoria-historica-lanza-informe-sobre-la-violencia-en-cesar/491797>